



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 29-09-2020

1 -----ATA DA 3ª. SESSÃO ORDINÁRIA DE 29 DE SETEMBRO DE 2020-----

2 -----
3 No dia vinte e nove de setembro do ano de dois mil e vinte, pelas vinte e uma horas, de
4 acordo com o n.º. 1 e 2 do art.º. 11.º. da Lei 75/2013, de 11 de setembro, reuniu a
5 Assembleia de Freguesia da União das Freguesias de Sacavém e Prior Velho em 3ª Sessão
6 Ordinária por videoconferência, com a seguinte Ordem de Trabalhos.-----

7 **Período Prévio:**-----

8 Aprovação da ata de vinte cinco (25) de setembro de dois mil e dezanove (2019) -----

9 Aprovação da ata de dezoito (18) de dezembro de dois mil e dezanove (2019) -----

10 Aprovação da ata de dezasseis (16) de junho de dois mil e vinte (2020) -----

11 **Período antes da ordem do dia:**-----

12 **Período da Ordem do Dia:**-----

13 Ponto 1 – Discussão e votação da segunda revisão do orçamento de dois mil e vinte (2020);---

14 Ponto 2 – Apreciação da informação escrita da atividade trimestral da União das Freguesias de
15 Sacavém e Prior Velho.-----

16 O Presidente deu início a esta reunião da Assembleia dando as boas vindas, foi recebida pela
17 mesa dois pedidos de substituição por parte de Maria Helena Baptista Rodrigues Dias e João
18 António Bento Vieira, ambos do PSD, por já ter tomado posse assumiu os trabalhos Nelson
19 Roger Oliveira Almeida, todos os outros representantes convocados se encontram presentes. ---

20 **Período Prévio:**-----

21 Aprovação da ata de vinte e cinco (25) de setembro de dois mil e dezanove (2019), aprovada
22 com quatro (4) abstenções da CDU, dois (2) votos a favor do PSD e sete (7) votos a favor do
23 PS.-----

24 Aprovação da ata de dezoito (18) de dezembro de dois mil e dezanove (2019), aprovada com
25 quatro (4) abstenções da CDU, um (1) a favor e uma (1) abstenção por parte do PSD e sete (7)
26 votos a favor do PS.-----

27 Aprovação da ata de dezasseis (16) de junho de dois mil e vinte (2020), aprovada com sete (7)
28 votos a favor do PS, quatro (4) votos a favor da CDU e um (1) voto a favor e uma (1)
29 abstenção por não ter estado presente do PSD.-----

30 Em seguida pediram a palavra os senhores representantes Daniela Matos do PSD e Bruno
31 Simão da CDU.-----

32 **Período Antes da Ordem do Dia:** -----

33 Usaram da palavra Daniela Matos do PSD, Nelson Almeida do PSD e Bruno Simão da CDU. -
34 Por parte da CDU, foi enviado para todos os e-mails dos representantes uma Moção e uma
35 Recomendação.-----

36 Moção – “Repór as Freguesias Extintas um Imperativo Democrático”.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 29-09-2020

37 Recomendação – “Pela retoma das sessões presenciais da Assembleia da União das
38 Freguesias de Sacavém e Prior Velho”. -----
39 Para consulta dos referidos documentos esta assembleia foi interrompida. -----
40 Retomados os trabalhos Anabela Pacheco da CDU fez a apresentação da referida Moção.----
41 Pediu a palavra o senhor Representante Carlos Teixeira. A bancada do PS na generalidade
42 está de acordo com esta Moção, mas para que pudessemos votar a favor queríamos ver
43 introduzido inicialmente um ponto a ter a seguinte redação – “Que o Governo e a
44 Assembleia da República promovam a avaliação das freguesias que devem ser repostas
45 segundo critérios, entre outros, que sejam apresentados pelos órgãos das Freguesias”. -----
46 Neste momento ouve uma falha técnica que impediu que o senhor Representante pudesse
47 continuar a ser ouvido. -----
48 Interveio o senhor Representante da CDU Bruno Simão para dizer que concordava com o
49 pedido de alteração que o Partido Socialista fez à Moção. -----
50 O ponto um passaria a ter a redação que o senhor Representante apresentou e que era do
51 conhecimento da Assembleia. O atual ponto um passaria a ponto dois, e o dois a ponto três.
52 A Moção ficaria assim com três resoluções. -----
53 No essencial pretende-se que tão breve quanto possível as populações e os seus órgãos
54 autárquicos ao nível das Freguesias possam deliberar sobre a manutenção das uniões que
55 existem ou reabilitar as Freguesias anteriores. -----
56 Antes de se passar à votação e a pedido da senhora Representante Daniela Matos do PSD a
57 proposta de alteração foi lida pelo senhor Representante do PS Carlos Teixeira agora sem
58 dificuldades de perceção do áudio. -----
59 Posta à votação a Moção foi aprovada por maioria com onze (11) votos a favor do PS e da
60 CDU e dois (2) contra do PSD. -----
61 Passou-se à apresentação do segundo documento “Recomendação”. -----
62 A apresentação do documento foi feita por Bruno Simão que disse ser a pretensão desta
63 recomendação a de as Assembleias de Freguesia retomarem logo que possível as reuniões
64 presenciais. O referido Representante considerou que neste momento há condições e
65 espaços nas Freguesias para que esta forma de reuniões da Assembleia ocorra. Justificou
66 com a importância de os assuntos tratados nas Assembleias poderem ser do conhecimento
67 dos Fregueses, bem como da sua participação democrática e que as condições de
68 segurança exigidas podem ser cumpridas como são por professores, médicos e muitos
69 outros setores de atividade. -----
70 Pediu a palavra Nelson Roger para dizer que o PSD tem algumas considerações a
71 acrescentar a este assunto. Invocou a Lei 28/2020 que prolonga o tempo para que estas
72 Assembleias possam ser realizadas *on-line*. Disse compreender as razões que sustentam
73 esta recomendação mas que era de ter em conta os valores da pandemia no Concelho de
74 Loures eram muito altos nesta altura Por isso considerou ser pouco prudente que se
75 voltasse a esse modelo presencial. Considerou compreensível que se coloque esta questão
76 pois a ferramenta que estamos a utilizar para estas reuniões não é funcional, existindo



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 29-09-2020

77 outras muito melhores, acessíveis e possibilitadoras da participação do público. Acrescentou
78 que a referida lei prevê formas de divulgação eletrónica destas reuniões, formas essas que
79 não estão a ser usadas. Não é a alteração simples do modelo que iria resolver os problemas
80 de participação apontados. -----
81 Referiu que a publicitação não está a ser cumprida no prazo definido por lei, verificando-se
82 atrasos e que não se está a usar a ferramenta mais eficaz dificultando o acesso à
83 participação dos fregueses nas Assembleias. -----
84 O Representante do PS Carlos Teixeira falou para concordar com algumas das palavras ditas
85 pelo senhor Representante Nelson Roger. Considerou que as coisas não têm corrido bem
86 nestas reuniões deste modo e que seria muito bom que se começasse a fazer as
87 Assembleias presenciais e que se conseguisse uma plataforma para o público poder
88 participar. O PS está preocupado com toda esta situação. Disse concordar com o teor da
89 recomendação à exceção do ponto que prevê a presença de público, com isso já não
90 concorda. -----
91 O Secretário Jorge Garcias informou que a Junta de Freguesia não estava à data munida de
92 um conjunto de ferramentas informáticas e logísticas que permitissem uma capaz
93 divulgação e participação nos trabalhos. Disse que este problema já está a ser ultrapassado,
94 encontrando-se numa fase de testes para que em breve as Assembleias de Freguesia sejam
95 apresentadas em You Tube permitindo a participação do público. -----
96 Esclareceu que as atas de Assembleia de Freguesia só podem ser publicadas depois de
97 aprovadas por esse órgão. Por isso o legislador ao definir que devem ser publicadas ao fim
98 de cinco dias só pode querer referir-se à minuta da ata.-----
99 Nelson Roger pediu a palavra para fazer uma correção relativa á data da última ata tornada
100 pública e que é vinte e nove (29) de abril de dois mil e dezanove (2019). Há um atraso
101 muito grande nas publicações pelo que se devem encontrar formas alternativas. Lembrou o
102 artigo em que se diz explicitamente que mesmo em circunstâncias excecionais a autarquia
103 deve assegurar condições para a participação do público. -----
104 Considerou que se devia encontrar solução para a participação on-line do público,
105 concordando que a realização da Assembleia em presença seria problemática tendo em
106 conta a situação pandémica vivida nas Freguesias. -----
107 Bruno Simão da CDU interveio para dizer que há inúmeras soluções para este problema.
108 Considerou que a presença do público em órgãos deliberativos como as Assembleias de
109 Freguesia e Municipais é muito importante. Acontece que as populações nas Freguesias têm
110 condições tecnológicas muito diferenciadas sendo nalguns casos limitadas. -----
111 Sugeriu que a Mesa em conjunto com os Representantes definisse as condições seguras
112 para a realização presencial, havendo para isso muitas soluções. -----
113 Posta à votação a Recomendação foi aprovada com a abstenção do PS os votos a favor da
114 CDU e os votos contra do PSD. -----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 29-09-2020

115 Carlos Teixeira do PS fez uma declaração de voto. Disse que a bancada do PS se abstinha
116 apenas por entender que há generosidade na Recomendação apresentada não considera
117 este grupo conveniente fazer reuniões com a presença de público. -----
118 O Presidente da Mesa deu a palavra à senhora Representante Daniela Matos que informou
119 que o PSD irá fazer chegar à Mesa um requerimento a solicitar esclarecimentos ao
120 Executivo sobre a diferença que há nos esclarecimentos prestados em Assembleia Municipal
121 e o que são comunicados do Partido Socialista. -----
122 Em Assembleia Municipal deu-se conhecimento de dívidas que as Freguesias têm e focome
123 nas de Sacavém e Prior Velho, aos SIMAR. O PS no seu direito, referem comunicado que
124 essa comunicação não foi clara e que deve ser entendida de forma diferente da
125 apresentada. O Grupo do PSD vai fazer chegar à Mesa um requerimento a ser entregue ao
126 executivo para que este esclareça e justifique se há dívidas de que natureza são, e qual a
127 sua origem. Vamos solicitar uma informação escrita ao Executivo, bem como às mais
128 entidades envolvidas para um necessário esclarecimento. Referiu ainda um segundo ponto.-
129 Assistiu a um acidente na Avenida Estado da Índia em frente ao Pingo Doce; um transeunte
130 escorregou nos lancis que estão junto aos semáforos estão escorregadios, as pessoas
131 escorregam com muita facilidade. -----
132 O senhor Representante Nelson Roger interveio. -----
133 É uma recomendação/preocupação com o Centro de Saúde de Sacavém. Sabemos o estado
134 em que se encontra. As pessoas estão a ter muitas dificuldades para contactar o Centro
135 seja por telefone, seja por e-mail e não há informações sobre a campanha da vacinação da
136 gripe. O próprio referiu que se tinha deslocado ao Centro a acompanhar uma pessoa seu
137 familiar para tal fim e que a funcionária lhe respondeu que sobre esse assunto não sabia de
138 nada. Tentou também marcar uma consulta e a funcionária informou-o que só havia
139 consultas de urgência. Verificou que era o segurança que está a fazer a triagem. Deixou a
140 sugestão de que o Executivo articulasse com o Centro de Saúde de Sacavém no sentido de
141 que toda a informação fosse dada aos utentes. -----
142 Outra questão do protocolo assinado entre a Anolor e a Quinta de São José. Lemos nas
143 redes sociais que aquela Associação vai utilizar o espaço estamos em crer que ao abrigo do
144 protocolo do Movimento Associativo. Gostaríamos de saber se esta utilização foi pedida pela
145 Anolor, se pelo Executivo e se houve mais Associações consultadas para poderem ter acesso
146 a este espaço. -----
147 Daniela Matos tem mais uma questão a pôr ao Executivo. -----
148 Pretendia saber que obra foi efetuada junto ao Mercado do Prior Velho. -----
149 O senhor Presidente do Executivo respondeu à senhora Representante, mas antes desejou a
150 todos os participantes saúde. Explicou depois que relativamente à questão anterior já foi
151 contactada uma empresa para colocar piso antiderrapante no referido local. A obra no Prior
152 Velho foi requerida pelo Município à EDP, anteriormente a iluminação do Mercado foi
153 desligada e neste momento está a ser feita a retificação de luminárias e equipamentos. -----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 29-09-2020

154 Disse ainda que por várias vezes tentou sensibilizar o Centro de Saúde de Sacavém. Fez
155 também um e-mail que enviou ao senhor Delegado de Saúde para que este intercedesse
156 para serem resolvidas todas estas situações relatadas. -----
157 Relativamente à Analor; que tinha enviado para o movimento associativo pedidos de
158 propostas para ocupação do referido lugar. Foram apresentadas três respostas,
159 Pensamentos ao Vento, Analor e Prosaudesc como a Prosaudesc só necessitava de dois fins-
160 de-semana na Quinta de São José para fazer rastreio de saúde, ficou combinado que a
161 Prosaudesc poderia utilizar o espaço nos dois fins-de-semana requeridos, o que não
162 invalidaria a utilização por parte das outras duas Associações. A Associação Pensamentos ao
163 Vento considerou que a utilização do espaço repartido pelas duas Associações não era
164 rentável para a sua participação e considerou abdicar a favor da Analor. -----
165 **Período da Ordem do Dia:** -----
166 Ponto 1 – Discussão e votação da segunda revisão orçamento de dois mil e vinte (2020). ---
167 O Presidente Carlos Gonçalves solicitou à Mesa que o Tesoureiro Ricardo Leão fizesse a
168 apresentação das razões que levaram à proposta de revisão orçamental. -----
169 Apresentados os cumprimentos, o senhor Tesoureiro lembrou que quando da aprovação do
170 Orçamento e Plano ficou por definir a verba dos contratos interadministrativos assinados.
171 Uma vez que esses contratos já foram aprovados em reunião de Câmara e Assembleias
172 Municipais e de Freguesias é necessário definir essa verba para execução. -----
173 Não se registaram pedidos de intervenção. -----
174 Posta à votação a alteração foi aprovada por unanimidade. -----
175 Ponto 2 – Apreciação da informação escrita da atividade trimestral da União das Freguesias
176 de Sacavém e Prior Velho. -----
177 Nenhuma intervenção solicitada pelo que se passou à leitura da minuta que teve uma
178 pequena alteração sugerida por Nelson Roger relativa à correção de uma votação anterior
179 de uma ata. -----
180 Feita essa correção a minuta da ata foi aprovada por unanimidade. -----
181 Deu-se por encerrada a reunião, às vinte e três horas e cinco minutos. -----
182 O Presidente-----
183 Joaquim Nogueira Castro Marques ----- Joaquim Nogueira Castro Marques
184 A 1ª. Secretária-----
185 Maria de Lurdes Vieira de Campos ----- Maria de Lurdes Vieira de Campos
186 O 2º. Secretário-----
187 Teresa Conceição Tavares Santos Miranda ----- Teresa Santos Miranda